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Data: 28/05/2021 

Início: 10h 

Término: 11h15min 

Participantes: Estão registrados na ata conforme participação na WebConferência: 

1. Whelligton Renan da Vitória Reis - CSA Linhares 
2. Elcio do Nascimento Chagas - Campus de Alegre 
3. Mardem Ribeiro Rocha Barbosa - Campus Ibatiba 
4. Sabrina Bertollo Machado - Campus Viana 
5. Luciano Belcavello - Campus Ibatiba 
6. Fabíola Chrystian Oliveira Martins - Campus Guarapari 
7. Djalse Terezinha Magnago Linhales - Campus Itapina 
8. Adilson Oliveira Cruz 
9. Celio Maioli - Serra 
10-Alfeu Scarpat Junior / campus Cariacica 
11. Arnaldo Henrique de Oliveira Carvalho 
12. Fabiano Caliman - Venda Nova do Imigrante 
13. Priscilla Dutra Freires Codeco - Montanha 
14. Gilson Cezar Alves da Costa - Cachoeiro 
15. Rubiana Montibeler Rocha - Itapina 
16. Edmilssiff Nascimento - Guarapari 
17. Rosiane Nascimento do Santíssimo - Santa Teresa 
18. Gabriela Pereira da Silva - Barra de São Francisco 
19. Renan Ribeiro de Carvalho - Campus Guarapari 
20. Gislaine Kelen Galli- Santa Teresa 
21. André Teixeira - Montanha 
22. Jadielson Lucas da Silva Antonio 

Ausentes:  - 

 

Justificativas: Thamires Belo de Jesus – Campus Vila Velha – atividade avaliativa com 
os alunos 
Fabiene Passamani Mariano – Campus Guarapari – outra reunião 
agendada. 
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Pauta 

 
1. Boas Vindas; 
2. Divulgação dos resultados da avaliação 2020; 
3. Instrumentos de Avaliação Institucional 2021-2023. 

 

Pontos de Discussão 

Aos vinte e oito dias do mês de maio de 2021, às dez horas, por meio da WebConferência na 
sala: https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/ifes-linhares-1, reuniram-se os membros das 
comissões setoriais de avaliação, presididos pelo servidor Whelligton Renan da Vitória 
Reis, presidente da CPA e presidente da CSA do Campus Linhares. Whelligton abriu a 
reunião, agradecendo a presença de todos, dando as boas-vindas. Em seguida, informou a 
todos a pauta da reunião: 1. Divulgação dos resultados da avaliação 2020 e 2. Proposta dos 
novos Instrumentos de Avaliação Institucional 2021-2023. 1. Divulgação dos resultados da 
avaliação 2020. Para darmos inicio a este tema o presidente relembrou o cronograma de 
atividades da CPA no que concerne a esse tema, que vai até o mês de julho.  Começou 
relatando sobre como esse processo aconteceu no campus Linhares. Disse que foram 
realizadas duas reuniões, uma com o segmento docente e outra com o segmento técnicos 
administrativos. Foi feita apresentação por meio da WebConferência. Não foi feita ainda a 
apresentação para o segmento discente, em função de estarem encerrando o ano letivo de 
2020. Pretendem fazer em junho a apresentação para os discentes. Depois pretendem fazer 
a divulgação nas mídias do campus. Em seguida a colega Fabíola do campus Guarapari. Eles 
tiveram a ideia de criar um vídeo para compartilhar nos grupos internos dos servidores. 
Entenderam que o vídeo possa ser um instrumento que provoque maior interesse aos grupos 
por ser um elemento mais lúdico. Aproveitaram os slides com as apresentações feitas pela 
gestão anterior, atualizaram os dados com os novos resultados, mas inseriram isso no vídeo 
produzido tornando a apresentação mais interessante. Pensaram em fazer esse material mais 
lúdico pela limitação das pessoas em não ter tempo ou condições de participarem de reuniões 
ou outros elementos. Eles conseguiram a participação dos alunos nesse trabalho para a 
mobilização dos discentes com a divulgação dos resultados. Em Viana, Cariacica  e Santa 
Tereza ainda não fizeram a divulgação. Jadielson pergunta até quando fazer a divulgação. O 
presidente informa que o prazo é até julho, caso tenham algum problema, fazer no melhor 
período existente.  Em Montanha vai iniciar em breve, demonstrando uma preocupação de 
como fazer essa divulgação nessa situação de pandemia. Whelligton informa que a CSA irá 
encaminhar por e-mail institucional aos servidores e alunos. Também irão colocar na página 
do campus. Guarapari complementa que darão os seguintes passos, colocar nos grupos 
internos de WhatsApp, na página do campus, não pensaram em reunião, a princípio. E o 
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aluno divulgar no grêmio e nos contatos com os alunos. Elcio relata que foi feito reunião nas 
redes sociais, no email com os links e no ambiente virtual. Estão pensando em fazer uma 
apresentação que não ocupem muito as pessoas em função do inicio do semestre. Farão 
outras divulgações mais diretas. Dando continuidade o presidente fala que o objetivo da 
apresentação é atingir os três segmentos e aproveitar para a sensibilização para a avaliação 
do ano de dois mil e vinte um. 2. Proposta dos novos Instrumentos de Avaliação 
Institucional 2021-2023. O presidente informa que foi feita uma subcomissão para a 
construção do novo instrumento. Essa subcomissão foi constituída pelos seguintes membros 
das CSAs – Whelligton Renan da Vitória Reis, Celio Proliciano Maioli, Luciano Valin, Fabiano 
Caliman, Paulo Cezar e a aluna Rubiana. Ele informa que eles estão a aproximadamente um 
mês, um mês e meio, fazendo reuniões sistemáticas para estabelecerem um método para a 
construção do instrumento. Ele relata que as pessoas podem pensar que para confeccionar o 
instrumento basta sair cortando o que é desnecessário e irem e incluindo o que desejam, 
entretanto o processo não é tão simples assim. Eles tentaram desenvolver uma metodologia 
de trabalho. Primeiro fizeram um levantamento de como estão os instrumentos nas 
Instituições a nível de Brasil. Tarefa não muito fácil, pois poucas são as instituições que  
divulgam seus instrumentos. O que encontraram, identificaram que o que estão disponíveis 
são parecidos com o que estão fazendo. Isso trouxe alivio por perceberem que não estão 
errados, entretanto não era suficiente para o que se desejava. Segundo ponto foi partir para o 
que se já tem, ou seja, os instrumentos de Avaliação Externa do MEC, os novos instrumentos 
de avaliação de curso e de instituição. Nesta pesquisa nos deparamos com o Glossário de 
Avalição o que contribuiu para identificarmos alguns parâmetros sobre o que de fato 
desejamos avaliar, um exemplo foi sobre a acessibilidade. Descobrir o que de fato queremos 
avaliar. Um outro instrumento foram as normas técnicas. Isso indicou que não será uma tarefa 
fácil. Identificamos os indicadores e estamos estabelecendo os qualificadores. Para essa 
construção convidamos uma professora de português para tornar o questionário mais 
palatável para todos responderam. Um outro ponto, quanto a diminuição, ainda não temos 
uma ideia. Isso ainda não está claro, pois não é a ideia cortar por cortar, mas verificar o que 
realmente precisa ser avaliado. Tem sido uma experiência muito positiva, pois estamos 
aprendendo muito, obtendo mais propriedade sobre o próprio documento, podendo ter mais 
compreensão sobre o próprio instrumento. Em seguida o presidente passou a palavra para o 
colega Célio para ele explicitar um pouco mais sobre o trabalho desenvolvido. Célio faz um 
relato sobre os principais pontos definidos para o instrumento, como sendo pequeno, útil e 
abrangente. Pequeno para trazer a satisfação dos respondentes, abrangente pela atuação em 
todos os níveis do Ifes, útil para que o instrumento possa contribuir na gestão dos campus e 
útil para quem responde, pois precisa saber que ele responde porque terá uma utilidade. O 
trabalho da CPA não é apenas burocrático, ele precisa dar resultado para todos. Ele coloca 
que não abandonamos a aprendizagem do instrumento anterior, mas ampliar um pouco mais 
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sobre isso, daí a importância da identificação dos indicadores, qualificadores e quem terá a 
responsabilidade para atuar na resolutividade dos problemas apresentados. Um outro ponto 
foi definir quem responde cada item, pois isso é importante para a definição dos resultados 
encontrados. Hoje estamos no estágio da definição desses indicadores e qualificadores. 
Passou-se em seguida a apresentação da tabela com tudo que já foi desenvolvido até o 
momento, que seriam as indicações desses indicadores, qualificadores, respondentes e os 
que são responsáveis pela resolutividade. O Célio passou a uma explicação detalhada de 
todo o trabalho desenvolvido, esclarecendo os pontos significativos desse trabalho que 
desencadeará no novo instrumento a ser utilizado pela comunidade. Próximos  passos, 
continuar desenvolvendo esse trabalho, elaborar a minuta do questionário e apresentar a 
todos. Após isso, o presidente agradeceu a apresentação do Célio, ressaltou a importância da 
avaliação no processo de Avaliação e todos os documentos necessários para a construção 
desse instrumento. Vários documentos foram visitados para serem incluídos no novo 
instrumento. Assim foram vários documentos revisitados e estudados para a construção 
desse instrumento. O presidente ressalta o trabalho dessa comissão e das diversidades 
envolvidas nesse processo. Acrescentamos a sugestão do professor Romulo Matos de 
Moraes - Instituto Federal do Espírito Santo – Campus de Alegre, sobre alguns elementos que 
destacamos a seguir: “Gostaria de sugerir que o formulário de avaliação tenha a opção de 
respostas de forma de escala de concordância: 1-condordo totalmente; 2-concordo; 3-não 
concordo, nem discordo (ou NEUTRO); 4. Discordo; 5. discordo totalmente. Dessa forma, 
poderíamos fazer análises comparativas entre os indicadores com possibilidades estatísticas 
mais abrangentes como comparações de média ou A NOVA. As respostas dicotômicas 
limitam um pouco essas inferências.  Sugiro também que os dados brutos sejam 
disponibilizados aos campi para que façam suas próprias análises.” Foi feita uma fala do 
presidente muito importante quanto a todo o estudo realizado até agora, a importância da 
participação e do envolvimento de todos. Nada mais havendo a ser tratado, deu-se por 
encerrada a reunião, da qual para constar, eu Whelligton Renan da Vitória Reis, lavrei a 
presente ata. Linhares-ES, 28 de maio de 2021. 
XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

 

 

 


